

Communiqué de presse

Cinq associations professionnelles présentent un catalogue de revendications communes contre les pénuries médicales

Berne, le 21 février 2025 – **La bonne prise en charge médicale des personnes et des animaux en Suisse est menacée. En effet, le travail des médecins, des pharmaciens-ne-s, des chiropraticiens-ne-s, des dentistes et des vétérinaires devient de plus en plus difficile. Leurs associations professionnelles – la Fédération des médecins suisses (FMH), la Société Suisse des Pharmaciens (pharmaSuisse), l'Association Suisse de Chiropratique (ChiroSuisse), la Société suisse des médecins dentistes (SSO) et la Société des Vétérinaires Suisses (SVS) – tirent la sonnette d'alarme. Elles ont présenté aujourd'hui sur la Place fédérale huit revendications communes contre le manque de relève et de personnel qualifié. Il s'agit entre autres d'augmenter le nombre de places d'études, d'améliorer les conditions de travail et de réduire les charges administratives.**

Du jamais vu : les associations professionnelles des médecins (FMH), des pharmaciens-ne-s (pharmaSuisse), des chiropraticiens-ne-s (ChiroSuisse), des médecins-dentistes (SSO) et des vétérinaires (SVS) s'adressent ensemble au public et aux responsables politiques. Ensemble, ces organisations représentent plus de 63'000 professionnel-le-s indispensables au système de santé de notre pays.

Connu depuis longtemps, le manque de relève et de personnel qualifié dans les [professions médicales \(selon la LPMéd\)](#) s'aggrave encore. Sans l'énorme engagement du personnel, il ne serait déjà plus possible aujourd'hui de proposer une prise en charge de qualité à la population. La Suisse a besoin urgemment de plus de personnel médical qualifié : il faut donc investir dans la formation initiale et continue, tout en évitant que davantage de professionnel-le-s quittent la profession.

Action imagée sur la Place fédérale – revendications à l'adresse des autorités politiques

C'est avec une course d'obstacles sur la Place fédérale à Berne que les cinq associations ont illustré les obstacles rencontrés dans leurs professions. Chacun des huit obstacles correspond à une revendication pour faire face à la pénurie de personnel qualifiée. Les organisations demandent aux responsables politiques fédéraux de s'engager pour la suppression des obstacles.

Après l'action, les représentant-e-s des organisations ont remis leur catalogue de revendications communes à la **Conseillère nationale Barbara Gysi (PS/SG)** et au **Conseiller aux États Damian Müller (PLR/LU)**, qui président les commissions de la santé du Parlement.

Les images de l'action sont (après l'événement) à disposition : [vers le téléchargement des images pour les médias.](#)

Revendications pour lever les obstacles

Ensemble, les associations professionnelles ont identifié les huit points suivants, qui doivent être abordés afin d'assurer bonne prise en charge médicale en Suisse.

Formation initiale et continue	<ol style="list-style-type: none">1. Augmentation substantielle du nombre de places d'études en Suisse pour toutes les filières médicales.2. Révision des conditions d'admission aux études de médecine.3. Assurance de la qualité dans la formation initiale et continue pour toutes les professions médicales (Constitution fédérale, Art. 61a.
Conditions-cadres pour l'exercice de la profession	<ol style="list-style-type: none">4. Création et garantie de conditions de travail modernes pour garder le personnel qualifié dans la profession.5. Réduction significative des contraintes administratives.6. Promotion et soutien financier à la numérisation, à la transformation numérique et aux coûts initiaux ainsi que de fonctionnement dans le secteur de la santé.
Admission et qualité des prestations	<ol style="list-style-type: none">7. Uniformisation nationale – ou supracantonale – des conditions d'exercice de la profession.8. Création de systèmes incitatifs pour garantir un nombre suffisant de places de travail dans les régions périphériques, afin d'assurer les prestations de tous les services médicaux.

Informations contextuelles et arguments soutenant ces revendications : [vers le téléchargement de l'argumentaire](#).

En mettant en œuvre ces revendications, les instances politiques contribuent à permettre aux humains et aux animaux de continuer à bénéficier de soins médicaux de qualité en Suisse. Face aux pénuries qui s'accroissent, il n'est plus possible d'ignorer et de repousser les problèmes.

Informations pour les médias

- ChiroSuisse : Lana Strobel, responsable de la communication, ana.strobel@chiro-suisse.info, 031 371 03 01
- FMH : politique et communication, 031 359 11 50, kommunikation@fmh.ch
- SVS : service médias, 031 307 35 37, media@gstsvs.ch; Daniel Gerber, directeur, 079 651 13 74
- pharmaSuisse : Stéphanie Logassi Kury, responsable communication et membre de la direction, stephanie.logassikury@pharmasuisse.org, 031 978 58 33
- SSO : Andrea Renggli, porte-parole de la SSO, kommunikation@sso.ch, 031 310 20 80

ChiroSuisse est l'Association Suisse de Chiropratique

L'association compte environ 500 membres, pour la [plupart actifs dans leur propre cabinet ou en milieu hospitalier](#) ou encore en train de poursuivre leurs études. En tant que profession médicale universitaire, la chiropratique est solidement ancrée dans le système suisse de santé aussi bien sur le plan légal que politique. ChiroSuisse fait partie d'un réseau et pratique un échange dynamique avec des organisations internationales dont les patientes et patients profitent également.

FMH, la Fédération des médecins suisses

La FMH est l'association professionnelle des médecins suisses. Elle représente près de 46'000 membres et fédère près de 90 organisations médicales. Elle s'engage pour un système de santé de haute qualité, efficace et accessible à toutes et tous, qui offre des conditions de travail attrayantes et met l'accent sur le bénéfice pour les patientes, les patients et la population.

La SVS: au pouls de la branche vétérinaire

En tant qu'association faîtière nationale, la Société des Vétérinaires Suisses (SVS) défend les intérêts professionnels de près de 4000 membres vis-à-vis de la politique, des autorités, des associations apparentées et du public. La SVS soutient et promeut les conditions cadres dans les multiples domaines d'activité de la médecine vétérinaire.

Société Suisse des Pharmaciens pharmaSuisse

La Société Suisse des Pharmaciens pharmaSuisse s'engage pour les pharmaciennes et pharmaciens et leurs équipes qui assument un rôle central et une fonction de coordination dans les soins médicaux de premier recours au service de la population, des patients et de la santé publique. En tant qu'association professionnelle et faîtière innovante, pharmaSuisse agit comme moteur participatif et instance de mise en réseau coordinatrice.

La Société Suisse des médecins-dentistes (SSO)

La Société suisse des médecins-dentistes SSO est l'organisation professionnelle des médecins-dentistes exerçant leur activité dans notre pays. Elle réunit près de 6000 membres dont elle représente les intérêts auprès des autorités et des partenaires tarifaires. Elle est également la société scientifique faîtière pour la médecine dentaire en Suisse. Grâce à ses normes de qualité élevées, à son offre complète de formation postgrade et à son travail de prévention, la SSO promeut la santé bucco-dentaire de la population suisse et lui garantit de bénéficier de soins dentaires optimaux à n'importe quel âge.